

**PRECIOS DE SUS CRIPCIÓN: 4 pesetas trimestre.—Por anualidades enteras y anticipadas, 15 pesetas.**  
No se devuelven los originales. Anuncios, esquelas y comunicados, según tarifa.

# EL NORTE

DIARIO TRADICIONALISTA

Religión : Literatura : Ciencias : Artes : Deportes : Agricultura : Información

**REDACCION Y ADMINISTRACION:**  
Progreso, 7, principal  
Teléfono número 8  
Núm. suelto, 5 etc.  
**FRANQUEO CONCERTADO**

## Academia Politécnica

Rambla de La Libertad, 35.—2.º

**Clases complementarias de 1.ª Enseñanza y de preparación para ingresos, de 9 a 12 y de 3 a 6**  
**Conferencias para estudios de Bachillerato, y carreras especiales. Horas: de 3 a 7 tarde**  
**CLASES DE COMERCIO.—IDEOMAS**

### La política vergonyant

La «Veu de Catalunya» s'ha tornat molt vergonyosa.

Feia llàstima veurer-la a l'endemà de l'elecció de batlle de Barcelona.

Pobreta, quina compasió ens feu.

Per ella tot eren vergonyes.

Vergonya eran les lletres del seu editorial vergonya i gran, era que fos elegit batlle de Barcelona un Morales Pareja; vergonya que la forasteralla s'hagués fet mestressa de Barcelona i que un no català regís la ciutat, cap i casal de Catalunya; vergonya, en fi, que sigués batlle un lerrouixista amb greu perjudici del benestar ciutadà i de la moralitat administrativa, doncs no calia deixar de recordar lo que han fet els lerrouixistes dintre el municipi barceloní.

¿De que es queixa l'orgue del catalanisme? I ara, que en te de raó?

Per ventura no son els lerrouixistes d'avui els d'ahir, els de sempre?

I, si ellos son ellos, no va esser una vergonya gran, una vergonya molt... anar de bracet am els lerrouixistes tot just l'istiu passat, amb la camàndula de les Assemblees?

No fou una vergonya gran; vergonya que deuria esser eterna haver laborat junts amb aquesta gentera, haver-se al·liat amb els enemics de la religió, de la pau social i la moralitat administrativa, coses que ara, diu «La Veu» están al descobert i serán atropellades pels amos del municipi de Barcelona?

I, si els conexien, si savien que eren ells; si la experiencia els havia assabentat durant uns quants anys de trista recordança; perquè els volien a l'istiu passat, perquè els cridaren a les Assemblees, perquè os hi brindaren beligerancia?

Es que volien servir-se d'ells per a arreplegar dues carteres de ministres?

Doncs, así paga el diablo a quien bien le sirve, encara que nosaltres entenem que se la tenien ben merecida la lligó, tota vegada que si els lligueros trairen a la Assemblea i acceptaren l'esser ministres, amor con amor se paga, just ha sigut que vingués be punyalada traperia i a traició morissin els catalanistes de Barcelona desdiguentse els lerrouixistes dels compromissos contrets

arrán de la Assemblea del 19 amb en Martínez Domingo i fen batlle a un dels seus, en Morales Pareja.

Ja 'ls hi está be. Ara, con su pan se lo coman.

Tenim o no raó nosaltres al fustegar la política de les Assemblees al passat istiu?

I, si entenim, perquè se'ns feu tan crudel guerra i se'ns tractà tant malament i se'ns volia fer creurer per part de la premsa catalanista la ceca i la meca sobre aquell moviment?

I, si no en tenim, perquè ara els catalanistes combaten a sang i a foc als lerrouixistes?

S'es confirmada o no la afirmació nostrada de que la política lerrouixista no convenia ni pod vindre als alts i sacratissims interessos de Catalunya i de Espanya, quand els catalanistes pregonen am alta veu que no serveix per a regir una ciutat?

I, si no son capassos per a regir bé una ciutat, ho serien per a regir Catalunya i Espanya?

Se'ns dirá que aleshores no hauria sigut política lerrouixista la que haguera estat al front de Catalunya i d'Espanya.

Concedit, concedit: pro, encare que no hagués sigut una política netament lerrouixista hi hagueren hagut an ella inyeccions d'aqueixa baixa política que si fa no fa, ha gueren resultat lo mateix.

B.

## Problemas

El del azufre

Para mañana, jueves, tiene convocada en el teatro El Jardín la Cámara Agrícola del Ampurdán, una reunión de entidades agrícolas y representantes de todos los pueblos de la comarca, para procurar solución al pavoroso conflicto que amenaza a nuestra viticultura por la carencia de azufre con que atajar las enfermedades causadas por el oidium.

Aguda, agudísima es la crisis que amenaza de muerte nuestros viñedos.

Crítica, muy crítica será la situación de nuestros viticultores en la próxima primavera.

A la crisis provocada por la falta de exportación de nuestros caldos, paralización de mercados y consiguiente baja en su cotización, ha seguido la agravación del conflicto por el encarecimiento de

los productos destinados a combatir las enfermedades parasitarias.

El azufre que, en la campaña pasada cotizábase a 52 y 54 pesetas los 100 kilos cotizase ahora a 108: esto es el doble del año pasado.

El precio del vino baja, los productos necesarios para asegurar su cosecha suben; no hay compensación entre dichos movimientos y la crisis sigue grave será grave amenaza ser gravísima.

¿Que solución adecuada hallará la Cámara Agrícola del Ampurdán?

Sea lo que sea; recuérdese el pavoroso conflicto del sulfato de cobre. No había en España producción suficiente para las necesidades del consumo, había no obstante en nuestro suelo primeras materias para su obtención y al cabo de dos años producen nuestras fábricas cantidad sobrante de sulfato de cobre y a un precio nada excesivo.

¿Porqué, en consecuencia, no se explotan nuestras minas de azufre, el subsuelo de las provincias de Guadalajara, Cuenca y Alicante rico en dicho producto?

¿Porqué el Gobierno no interviene dicha producción?

¿Porqué no procura la importación directa de Italia caso de que la producción de España sea insuficiente como parece?

Brindamos estas soluciones a la Cámara Agrícola del Ampurdán.

ROSAURO

### Del Patronato Concepcionista

Ultimamente visitó al Patronato Concepcionista de la Obrera Gerundense, el Ilmo. Prelado de la Diócesis Dtor. D. Francisco de Paula Más y Oliver a quien se obsequió con tal motivo con una brillante velada magistralmente interpretada.

Presidió el acto S. S. Ilma. acompañado del muy Iltre. Sr. Vicario General Dr. D. Agustín Vilá, del muy Iltre. Sr. Secretario de Cámara, Dr. Dn. Salvador Rial, de los familiares de S. Ilustrísima Rdes Dn. Juan Mas y Don Juan Terradas y de los Rdos. Consiliario y Viceconsiliario del Patronato.

La velada mereció justas y entusiastas alabanzas de los concurrentes.

Actuaron, con la recitación de poesías y demás composiciones, las obreras María Roig, Anita Roca, Emilia Clá, Engracia Daranas y Asunción Puaté.

El coro del Patronato bajo la dirección del Rdo. Maestro de Capilla de la Catedral D. Miguel Rué interpretó con mucho ajuste diversas piezas musicales.

Como final de fiesta la obrera

Asunción Puaté, leyó un breve y sentido discurso de felicitación al Prelado en ocasión de las fiestas de Navidad, al que contestó el señor Obispo con palabras llenas de agradecimiento y entusiasmo, reveladoras de su complacencia por el acto que se acababa de celebrar, haciendo hermosas y oportunas consideraciones sobre la importancia del Patronato, del bien que de él reportan las obreras y del que redundará a la ciudad de Gerona; exhortando a las obreras a la virtud, que es lo único que las realza y dignifica ante la sociedad; las palabras cálidas y llenas de unión del Prelado, impresionaron profundamente a los concurrentes.

Las obreras pasaron a besar el auillo de S. S. Ilma. y le despidieron en medio de atronadores aplausos. Visitó el venerable Prelado el artístico pesebre arreglado bajo la dirección de Don Antonio Morán; las diferentes clases y dependencias del establecimiento, admirando una notable exposición de labores, enterándose con mucho interés de los detalles más insignificantes de su funcionamiento, como también de las demás obras instituidas para beneficio de las obreras de un modo particular de los «Guardioles» cuyo funcionamiento y felices resultados le manifestaron las obreras encargadas de lo mismo, teniendo el Prelado palabras de encomio para las Señoritas instructoras.

Altamente complacida y verdaderamente entusiasmada por los éxitos alcanzados salió del Patronato la selecta y distinguida concurrencia.

Al felicitar por tan felices resultados, fruto de su trabajo y sacrificio, a las Srtas. instructoras y directores del Patronato, cábenos también hacer constar públicamente el más profundo agradecimiento, después de S. S. Ilmo. a los Señores protectores, de un modo muy particular al Dr. Dn. Agustín Vilá, y al Sr. Morán, que se ha ofrecido como entusiasta amigo de la obra.

Nos consta que son muchas las personas, que en ocasión de visitar el artístico pesebre del Patronato, han admirado de cerca tan hermosa obra y alabado y aplaudido su benéfica labor, saliendo altamente complacidas.

## Noticias Religiosas

Miércoles	Mes consagrado
9	Ñiño Jesús
Enero	

Hoy. — Santos. Revocato, Fortunato,

Vidal y Jocundo, mrs. Sta. Marciana. vg. Mañana.—Stos. Nicanor, diác.; Agatón p.; Guillermo, arz. y cf.; Gonzalo de Amaranate, cf.

CUARENTA HORAS.—Se celebran en la iglesia de las Bernardas, siendo las horas de exposición por la mañana desde las 8 hasta las 11 y media y por la tarde desde las 4 hasta las 6.

Han sido nombrados pabordes del Santísimo Sacramento de Olot los jóvenes don Juan Llosas y D. Luis Riu.

Se anuncia la celebración de ejercicios espirituales para Señoras en la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús.

Dichos actos tendrán lugar del 13 al 20 del actual.

## Eclesiásticas

El Ministro de la Gobernación ha dado toda clase de explicaciones al Cardenal Arzobispo de Toledo y a una comisión del Cabildo de aquella Catedral, con motivo de haber manifestado que se había pretendido sublevar a dicho Cabildo.

El Ministro ha dicho que su frase había sido desnaturalizada.

## Políticas

Dícese que apoyado por determinados elementos presentará su candidatura por Mataró el Coronel ex presidente de la Junta de Defensa de infantería don Benito Marquez.

Ha sido elegido Alcalde de Port-Bou el radical don Rafael Torroella.

El Presidente del Consejo de Ministros ha dicho que plantearía la cuestión de confianza ante don Alfonso, quedando pendiente de lo que resuelva este, la cuestión de la disolución de Cortes y convocatoria de nuevas.

Estas declaraciones que han agradado a Romanones parece han disgustado a Ventosa y Rodés.

Dícese que presentarán sus candidaturas para Diputados por el distrito de Vilademuls los Sres. don Ramón Pineda, Inspector de policía en la Frontera y don Luis Canalejas.

Ha regresado de París a Barcelona el Diputado Sr. Cambó.

No estaría de más que el político liguero explicara lo que motiva sus frecuentes viajes a la vecina república.

Han quedado restablecidas las conferencias telefónicas para la Prensa.

En Sevilla se ha constituido la coalición de derechas, habiéndose aprobado unas bases de contenido social.

Domingo se reunieron los elementos republicanos para tomar acuerdos relacionados con las próximas elecciones nombrándose al efecto una comisión integrada por individuos pertenecientes a las distintas fracciones, encargada de organizar los trabajos y nombrar candidato.

Han sido nombrados Alcaldes de Arenys de Munt y Tordera res-

pectivamente don Ramón Vernis y don José Aulet este último distinguido correligionario nuestro.

Confirmase que presentará su candidatura para Diputado a Cortes por Arenys de Mar el Diputado Provincial don Francisco de A. Bartrina.

Ha visitado nuestra Redacción el primer número, del Semanario católico regionalista «Bona Llevar» que ha empezado a publicarse en Malgrat.

En su editorial y bajo el epígrafe «A que venim» leemos el siguiente párrafo que explica su noble finalidad.

«No volem pas fer obra d' una entitat, ni d' un partit; venim a desplegar als quatre vents la simpática senyera de les reivindicacions cristianes i catalanes. Venim a predicar la pau, la germanor entre'ls catòlics. Venim a sembrar la bona llevar d' un regionalisme integral d' un catalanisme fonament cristià. Venim a ventar les cendres, que avui per disort, semblen apagar l' esperit de nostre poble. Venim a desvetllar, a deixondir l' ànima catalana que se adorm en brassos de nostres polítics, contribuint aixís a la restauració completa de nostra aimada Catalunya, car fem ben nostres les belles paraules del Pare espiritual de Catalunya Dr. Torres i Bages: «Ens trovem amb una Catalunya espiritualista i cristiana: matar li l' esperit es matar la a ella mateixa; reforçar son esperit es augmentar sa potencia, fer sa acció més viva i feconda. A Catalunya la va fer Deu, no l' han feta els homes, sols poden desfer-la; si l' esperit de la patria viu, tindrem patria; si mor morirà ella mateixa».

Comentando el resultado de la constitución de nuestro Ayuntamiento dice el querido colega maurista «Patria» de esta ciudad.

«Todos los partidos se han unido, es decir, Gerona entera se ha mostrado unánime en rechazar a los fariseos que no reparaban en medio alguno para dar a la elección de alcalde un cariz abiertamente contrario a las aspiraciones de la ciudad».

Nuestros adversarios sostienen que la votación representa una ofensa a la catalanidad de nuestro pueblo; pero bien saben ellos y sabemos todos que eso no es más que un nuevo capítulo añadido a la farsa que vienen representando. Eso constituye ya un tópico desacreditado que no engaña a nadie. Por otra parte bastaría tener presente la actuación del *ex-alcalde postergado* para comprender que sus continuas e inexplicables (políticamente hablando, que de otra manera si nos las explicamos) metamorfosis políticas no ofrecen garantía alguna respecto a las aspiraciones del pueblo catalán, ni al pueblo de Gerona.

Por otra parte, no nos queremos fijar en el significado del bloque de los tráfugas y claudicadores, pues la más leve reflexión patentiza que este conglomerado se unió, no por un ideal, sino por las exigencias de algo que se halla algo más bajo del corazón.

La «Academia Politécnica», se ha trasladado a la Rambla de la Libertad núm. 35, 2.º piso.

## Militares

Hoy comenzará el licenciamiento de los reclutas que ingresaron en filas en 1914 y que se encuentran prestando servicio en Melilla.

Se ha dispuesto que antes del día 15 del actual, los jefes de los cuerpos remitan directamente al capitán general la relación de los suboficiales aspirantes al ascenso a oficial de la reserva gratuita que encontrándose en el tercer año de servicio hayan terminado o terminen en el mes de la fecha, con resultado satisfactorio, sus prácticas y obtenido votación favorable en la reunión que determina el artículo 34 de las instrucciones aprobadas por Real orden circular de 18 de Noviembre de 1914 y se hallen en condiciones de sufrir los exámenes prevenidos en los artículos 18 y siguientes de la disposición antes citada.

Ha sido destinado a esta Comandancia de Ingenieros el teniente coronel don Saturnino Homedes.

Refiriéndose a los rumores de disolución de las Juntas de Defensa, publica «La Correspondencia Militar» un enérgico artículo, negando la certeza de dicha noticia, y termina con el siguiente párrafo:

«Esas Juntas de Defensa, que están reconocidas por los poderes legítimamente constituidos y cuyos reglamentos provisionales están también aprobados por esos mismos poderes; esas Juntas, que no se mezclan para nada en política, ni actúan fuera de la órbita de su peculiar esfera de acción, ni dificultan obra alguna de gobierno, porque, como es público y notorio, secundan cuando deben y con verdadero entusiasmo la actuación del poder público; esas Juntas, sépanlo sus enemigos, francos o encubiertos, y sépalo el país entero, no se disuelven ni se disolverán.»

Según parece, entre los coroneles de infantería de la región está terminándose la elección de presidente de la Junta Superior de Unión y Defensa del Arma.

Hasta ahora alcanza mayoría de votos el coronel del regimiento de Alcántara don José Echevarría Limonta.

Se asegura que algunos oficiales de ingenieros y caballería han afirmado que es falso que haya el propósito de disolver las Juntas de Defensa de dichos cuerpos.

En comisión del servicio, ha llegado de Figueras a Barcelona el capitán del regimiento infantería de San Quintín D. Juan Castro Orantos.

Ayer mañana salieron para Barcelona con destino a las posesiones de Africa, los reclutas de esta caja.

Los brigadas y sargentos licenciados de los cuerpos de la guarnición de esta Plaza, han presentado un escrito al Excelentísimo Sr. General Gobernador Militar de la misma, en el que hacen constar que nunca fué su ánimo faltar a la más estrecha disciplina, que no han tenido relación con elementos revolucionarios, que solamente trabajaban para lograr reformas beneficiosas para las clases de tropa y concluyen después de hacer declaración solemne de no constituirse nunca más en Juntas y de reiterar el juramento que en su día prestaron ante la Bandera de su Cuerpo, pidiendo sean repuestos en su empleo.

Por nuestra parte exteriorizamos el deseo de que sea atendida dicha petición.

## De Enseñanza

¡VOLVEREMOS A LAS ANDADAS SR. RODÉS!

Con sorpresa hemos leído una Real orden disponiendo se anuncie a concurso en-

tre individuos del Cuerpo Médico-escolar la plaza de Profesor de Fisiología e Higiene de la Escuela Normal de Maestros de Madrid.

Esto constituye el mas soberano mérito a los cacareados propósitos del Ministro renovador de I. P. de reducir gastos superfluos e inútiles en el presupuesto de departamento; pues a la legua saltaron la vista en este caso la inutilidad y superfluidad de tal dispendio. Es un cargo que se crea exclusivamente para la Normal de Madrid en beneficio de un amigo que se llamará A o B o C.

Por otra parte tal creación resulta un privilegio para determinada Normal que no tiene mérito alguno sobre las demás salvo el radicar en la Villa y Corte.

Y no sería raro que todas las Normales españolas tuvieran dentro cuatro semanas una cátedra igual; que medios sobrados hay para interesar su creación.

El carácter de voluntaria que se da a tal asignatura no empece para que sea su creación, antipedagógica, atendido el número excesivo de clases que tienen los alumnos de cuarto curso.

De todas maneras, el Profesor a falta de alumnos oficiales reales, podrá tenerlos y acreditar la nómina.

Pues de la nómina se trata; de una prebenda más.

Que la renovación por lo visto nos vuelve a los gastados procedimientos.

PIEDRA.

CLASES

Hasta el próximo viernes no se reanudarán, las clases en la Universidad.

## Generales

En S. Feliu de Guixols se ha celebrado una función de homenaje al veterano actor catalán Hermenegildo Goula, organizada por la Agrupación dramática «Romea».

En el Colegio de Hermanos Maristas de Palafrugell, ha tenido lugar en las pasadas Pascuas, una exposición de trabajos escolares que ha sido elogiada por el público que la ha visitado.

«La Acción» de Madrid, protesta del poco interés que el Gobierno concede al problema de las subsistencias que se agrava a cada momento.

En Munich ha sido puesta en escena traducida en alemán, la obra «Comunión de Cuda» de Martínez Sierra, teniendo un gran éxito.

Según participan de Ripoll, es desesperada la situación creada por el temporal de nieves. Falta leña, carbón y hasta pan. Se ha reunido el Ayuntamiento en sesión extraordinaria, acordando socorrer a algunos vecinos, que se encuentran bloqueados en sus casas.

Ha fallecido en Santa Coloma de Farnés doña Cristina Carrió y Durall, esposa del letrado don José Fábregas Plana. Su muerte ha sido muy sentida pues eran grandes las simpatías de que gozaba la difunta.

Enviamos a su distinguida familia nuestro sincero pésame a la par que pedimos a nuestros lectores una oración para el eterno descanso de su alma.

Cartilla telegráfica.—Para el anunciante es el mejor medio de propaganda suscribirse a la «Cartilla Telegráfica» que contendrá todas las tasas y disposiciones últimamente establecidas en Telégrafos y u tirada será de un millón de ejemplares para ser distribuidos gratuitamente. Representante: F. Rotllán, Carmen 17 Horas de despacho: 2 a 4 tarde.

# Banco Catalán

Sociedad Cooperativa de Crédito y Ahorro

Domicilio social: Ronda de la Universidad, 31.—BARCELONA

Capital suscrito en Octubre de 1917: 1.550.000 pesetas.

## CONSEJO DE ADMINISTRACION

Presidente: D. Miguel Juyent y Rovira, Abogado, propietario y ex-diputado a Cortes. Vice-presidente: D. S. Arturo Escudero y Alcolea, Doctor en Medicina y Cirujía. Vocales: D. Buenaventura Roig y Rovira; Doctor en Medicina y Cirujía y ex-concejal del Excmo. Ayuntamiento de Barcelona.—D. Antonio Nevot Sana, Comandante retirado del Ejército Nacional. Secretario General: D. Mariano Bordas y Flaquer, Abogado, propietario y ex-diputado a Cortes. Director General: D. Manuel Mir y Foix, Propietario.

Constitución de capitales por entregas únicas o periódicas con derecho a la totalidad de Beneficios acumulados. Préstamos y Créditos a los suscriptores a un interés que puede quedar reducido a un dos por ciento. Cuentas corrientes a los asociados sin comisión y con abono del 6 por 100 sobre el valor de las cuotas de sus títulos.

Pídanse folletos explicativos a la Dirección General o a

Nuestro Delegado Provincial:

### DON JOAQUIN COSTA FURTIA

Subida Sto. Domingo, 3.—Teléfono, 233

Se necesitan representantes en los pueblos. NOTA: Los que se suscriban y empiecen sus pagos dentro del corriente año obtendrán mayores beneficios y adelantarán un año sus respectivas liquidaciones.

## Locales

**Teatro Principal.**— Domingo tuvo lugar el estreno del juguete cómico en tres actos de Muñoz Seca y López Núñez «El Rayo».

«El Rayo» es un sainetón más, cortado con la misma hechura y hecho con la misma tela de tantos otros; forman los dos actos últimos una serie de equívocos y enredos de un matrimonio que se oculta y de unos cómicos de la legua que se prestan a representar todos los papeles, por estravagantes y ridículos que sean, mientras puedan comer todos los días.

Forman la obra, el núcleo de la obra, una serie de chistes malos, medianos y alguno bueno, que de todos hay; y entiéndase que no decimos malos en el propio sentido de la palabra, sino en el que hoy se la da o sea fusilables.

Tiene algunas escenas regocijadas y algún tipo, como *Gutapercha* bien dibujado; el final raya en lo bufo.

Sus autores no se proponían otra cosa que hacer reír, y lo consiguieron, aunque ciertos chistes no cuajen entre nosotros, por razones de... latitud.

De los interpretes, mal algunos, medianamente otros y muy bien Aróstegui y la señorita Valenti, cuyos papeles sacaron a flote con singular maestría.

El público, regocijado en algunas ocasiones, y al final, indiferente y callado.

**Aprendiz** de pintor. Se necesita un joven de buena conducta. Referencias en esta Administración.

En la mañana de ayer sufrió un accidente en la calle Ciudadanos, María Cirera, de 69 años, natural de San Bartolomé del Grau, la que fué auxiliada por la guardia municipal y curada en el Dispensario por el médico don Juan Casadevall.

Por la guardia municipal e individuos a la brigada, fué conducida al Hospital provincial, Paula Font, de 60 años, natural de Cabella y domiciliada en la calle de la Rosa número 14, de esta.

Se han cursado las invitaciones para al acto de la publicación de la Bula de la Santa Cruzada.

La solemne procesión que al

efecto tiene lugar saldrá de la Iglesia de Ntra. Sra. del Carmen el próximo domingo día 13, a las 9 y cuarto de la mañana.

## Banco de Préstamos y Descuentos

RAMBLA LIBERTAD, 13

Cuentas corrientes, Imposiciones, Descuentos, Giros, Depósitos, Cambio, Cupones, Valores al contado, y plazo en condiciones limitadas.

CUIDAMOS de la domiciliación en España, según acuerdo de la Compañía de los f. c., del Norte de los siguientes valores:

Nortes 3% 1.ª, 2.ª, 3.ª, 4.ª y 5.ª series. Asturias, Galicia y León, 3 por 100, 1.ª, 2.ª y 3.ª Hipotecas. Prioridad Barcelona 3 por 100. Segovia a Medina especiales 3 por 100. Especiales Pamplona 3 por 100. Acciones Lérida, Reus, Tarragona 3% Valencia a Utiel.

PAGAMOS los cupones Deuda interior amortizables 4 por 100 vencimiento 1.º Enero.

Lo Unión Regionalista Aragonesa de Barcelona ha obsequiado con un banquete homenaje al señor Gobernador civil de esta provincia don Andrés Giménez Soler.

Ayer visitaron al señor Gobernador civil, el Sr. Presidente de la Diputación, el Sr. Casademont ex-alcalde de Castelló de Ampurias, el Sr. Alcalde y Secretario de Santa Coloma de Farnés, el Concejal de este Ayuntamiento Sr. Font y el abogado Sr. Masó.

Ausente el Alcalde propietario don Federico Bassols, ayer y anteayer encargóse del despacho del municipio el primer teniente alcalde, nuestro distinguido correligionario don José M.ª Noguera.

Victima de penosa dolencia y después de recibir los Santos Sacramentos ha fallecido en esta ciudad la respetable y virtuosa señora doña María Oriol Vda. de D. A. Santasusagna, cajero que fué del Banco de España.

Reciban sus afligidas hija y hermana nuestro sentido pésame.

El nombramiento de Director del Laboratorio municipal de esta ciudad y Profesor de Química, Inspector Químico de substancias alimenticias se harán por el Ayuntamiento a propuesta unipersonal de una Comisión presidida por el señor Alcalde y compuesta de dos Concejales que ostenten título

académico de los que precisan para concursar, elegidos en suerte, el Catedrático de Física o Historia Natural del Instituto General y Técnico de esta ciudad y de entre ellos el más antiguo, y los Presidentes de los Colegios provinciales de Médicos, Farmacéuticos y Veterinarios.

Dichos nombramientos serán por plazo de cinco años.

El concurso será por plazo de treinta días para la presentación de instancias a las que se deberá acompañar el expediente académico y cuantos trabajos, documentos, publicaciones etc., puedan acreditar la capacidad del solicitante, siendo condición precisa la presentación de un proyecto de reglamento de la sección correspondiente y servicios anexos del Laboratorio municipal, con arreglo a las bases aprobadas para el mismo en virtud de acuerdo de 30 de Noviembre próximo pasado que podrá examinarse en esta Secretaría durante los días y horas de despacho.

**SE VENDEN** varias fincas urbanas en buenas condiciones.

Darán razón en esta Administración

## Diputación Provincial

Bajo la presidencia de don Agustín Riera y con asistencia de los diputados señores Vilallonga, Coromina, Hnguet, Solá, Tuyet, Puig, Iglesias, Roger, Salleras, Cullí, Sabater, Marramón, Inglés, Monagal, Riu, Irla, Arola y Geli, celebró sesión ayer la Diputación provincial.

Después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior se dió lectura a algunas proposiciones para que dictaminaran después las Comisiones respectivas.

Acordóse también redactar una en el sentido de que habiendo discrepancia entre la Diputación y el

Ayuntamiento con las obras a practicar en el nuevo local de la Escuela Normal, que se acuda a la superioridad para que ella diga lo que procede respecto a las mismas.

El señor Arola indicó la conveniencia de que el señor Presidente explicara las gestiones realizadas en Madrid.

El señor Riera manifestó que había hecho coincidir la visita, con la Asamblea de Diputaciones. Explicó las gestiones realizadas por los convenios que hay entre el Estado y las Diputaciones respecto a los caminos vecinales; las relativas a la liquidación del Estado con las Diputaciones por beneficencia, significando la impresión de que había para largo todavía. Repuso también el fracaso de la Asamblea de Diputaciones, y el poco éxito que habían tenido todas sus gestiones en Madrid.

El señor Arola manifestó el sentimiento por el poco éxito que ha tenido el señor Presidente en los diferentes asuntos en Madrid, y respecto a la Asamblea de Diputaciones ya predijo el su fracaso; preguntó también que se le ilustrara respecto a los sucesos ocurridos en el Hospital provincial hace ya una temporada.

El Sr. Presidente rogóle demostrase la discusión para poder recibir al señor Gobernador civil.

El señor Presidente presentó al señor Gobernador los señores diputados.

Manifestó el señor Giménez que prefería la reunión particular que hablar rodeado de aparato oficial echando mano de frases altisonantes. Expone los desos que tuvo desde el primer momento de saludar en la primera sesión a la Corporación provincial y conforme dijo en el Ayuntamiento agrega que si le fuese posible tener dos patrias, Cataluña sería su segunda patria, y hace constar que él no ha sido nunca diputado pero que sabe perfectamente las necesida-

# Busquets y Llapart

Ciudadanos, 5 GIRONA Herrerías, 8

Teléfonos: Urbano, 88 — Peninsular, 53

Apartado de correos, núm. 6

Esta casa ofrece las mejores facilidades para toda clase de operaciones de

## BANCA - BOLSA - CAMBIO - VALORES - CUPONES

Ha inaugurado el servicio, primero y único en la provincia de Cajas de Seguridad con compartimientos de alquiler para la custodia de valores, documentos, alhajas, monedas, etc.

SE ENCARGA de domiciliar en España las OBLIGACIONES Y ACCIONES designadas por la Compañía del Ferrocarril del Norte, abonando CUATRO PESETAS al presentador de las mismas, durante el presente mes.

SE ENCARGA de añadir nuevas hojas de cupones a los títulos de BONOS REFORMA BARCELONA 4'50 por 100, obligaciones F. C. TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA 2 y 1/4 por 100 y RENTA RUSA 5 por 100.

ABRE CUENTAS CORRIENTES, a la vista y a plazo fijo, abonando los intereses siguientes:

Disponible a la vista . . . . .	2	por 100
Disponible a 30 días . . . . .	3	por 100
Disponible a tres meses . . . . .	3 1/2	por 100
Disponible a seis meses . . . . .	4	por 100
Disponible a un año . . . . .	4 1/2	por 100
<b>En Cuentas de Ahorro . . . . .</b>	<b>3 3/4</b>	<b>por 100</b>

PAGA todos los cupones nacionales vencimiento Diciembre 1917 y Enero 1918, Cédulas Argentina 6 por 100, vencimiento Enero 1918 y Deuda Nicaragua 5 por 100 atrasados.

# El Talismán de Ricardo Ferreri

Ciudadanos, 4

Esta casa cuenta con un considerable Stock. Gorras desde una peseta; sombreros desde 4 ptas. a 20 id. corbatas desde 0'50 ptas.; cuellos desde 3 una peseta (en piqué y de plancha); puños desde 0'50 ptas.; tirantes desde 0'75 ptas.; ligas desde 0'65 ptas.; petacas desde 0'75; tarjeteros desde una pta.; monederos para caballero desde 0'60 ptas.; gemelos, sugetadores de cuellos de piqué y corbatas, etc. y un sin fin de artículos anejos a este ramo difícil de detallar. Mas barato que EL TALISMAN nadie.

NOTA. En toda venta que ascienda de 5 ptas. se regalará una caja o un cepillo para los sombreros.

des de las Diputaciones y está enterado de la vida precaria con que éstas viven por carecer de haciendas y tener que cargarlo todo siempre sobre los municipios. Ofreció el apoyo a toda la Corporación y a todos los señores diputados, encargándoles un saludo para todos sus electores.

El señor Riera le contesta, manifestando que la fuerza de la costumbre hace que sea el Presidente el que conteste en estos actos, pero felicitándose de que lo pueda hacer en catalán. Se congratula también de las manifestaciones hechas por el señor Gobernador y de la compenetración que hay entre la primera autoridad civil y la Corporación provincial, agradeciendo el saludo dirigido a la misma.

El Sr. Giménez saludó a los Sres. Diputados los que le acompañaran hasta la puerta.

Reanudada la sesión, el señor Presidente explicó lo ocurrido en el Hospital Provincial según lo preguntado por el Sr. Arola manifestando que él se limitó a poner el hecho en conocimiento de la Comisión provincial, siendo ella la que puede contestar respecto al mismo asunto.

El Sr. Tuyet manifestó lo hecho por la Comisión y explica como ocurrió el desgraciado suceso del enfermo Pidemont lamentando que en el transcurso de tan pocas horas fuesen tres los casos que se registraron, por más que solo fué uno el que murió. Censuró el que no estuviesen de guardia los médicos siendo de su parecer que por más que no hubiese directamente culpa para ningún empleado de la casa, indirectamente eran culpables estos. Opina que nadie pudo asegurar que el desgraciado Pidemont muriese en el acto y en cambio no se le prestó ningún auxilio. Dice que es imposible que el vigilante, hombre de 70 años pueda prestar los debidos auxilios.

Después de haber usado de la palabra varios señores Diputados se acordó el ratificar lo hecho por la comisión provincial o sea el que se cumpla al Reglamento y sobre todo axigir a los médicos hagan las guardias que les corresponden.

Terminado este asunto se acordó levantar la sesión para reunirse en comisiones y volverse a reunir a las 10 de la noche de lo cual daremos cuenta en el próximo número.

von Wekerle y el ministro de Hacienda austriaco von Winmer, así como los tres miembros del Consejo de la Regencia de Polonia, el Arzobispo von Koroski, el príncipe Zuzialaw Lubomiski y von Ostrowski, acompañados del presidente de ministros Kuchazewski y el jefe del gabinete civil, el prelado von Chelmiki y el comandante de la milicia príncipe Franciseo Radziwili.

## La situación militar

El ataque alemán del 30 de diciembre al Sur de Narcoing fué una completa sorpresa para los ingleses, que pudieron distinguir bien a las tropas alemanas desde sus trincheras, dado que casi simultáneamente con la iniciación del fuego de preparación entraron ya pelotones de asalto alemanes en las trincheras avanzadas, haciendo en virtud de la sorprendente rapidez de su proceder imposible toda seria resistencia.

## Modesto Furest

Médico homeópata, higienista visitará todos los primeros y tercer domingo de cada mes, de 9 a 1 y de 2 a 5 en Gerona, calle de Norte 17, principal.

## Bartolomé Sala y Martí

Profesor de Contabilidad, de Caligrafía e Idiomas, se ofrece para dar conferencias particulares a alumnos de ambos sexos.

MAGISTERIO Y BACHILLERATO

Plaza del Molino, 6, 1.º

## TIENDA PARA VENDER

Por tener que ausentarse su dueño se vende un hermoso Establecimiento situado en un p. uno céntrico de esta ciudad — Razón en esta imprenta.

Gran depósito de piedras para encendedores legítimas **Ruber**

**MIGUEL SUBIES**  
MERCADERES, 9, 3.º 1.ª — GERONA

## VENDO

3 autos en uso a buen precio completamente equipados y en perfecto, casi nuevos; a toda prueba.

Trato directo. No se admiten intermediarios.

CIUDADANOS, 11. — GERONA

## ∴ Pasta Orihuela ∴

Única infalible para dar corte rápido y suave a las navajas barberas

MARCA REGISTRADA

MEX — D. F.

De venta: Droguerías, Perfumerías, Cuchillerías y Ferreterías. Depósito en Gerona: La Cruz Roja-Perfumería Dr. Roca — Plaza del Oli —

# Información Telegráfica

## Nacional

### La situación política

Los periódicos al apreciar la situación política coinciden en la siguiente versión; No habrá crisis, ni habrá consultas, ni en el Consejo de mañana ocurrirá nada anormal.

El señor García Prieto informará a sus compañeros de lo ocurrido y les comunicará el propósito de someter de nuevo a la firma de don Alfonso el decreto. Si como se espera, el jueves está restablecida totalmente la normalidad, se someterá a la firma el decreto con fecha distinta a la anterior.

Algunas personas creen que don Alfonso lo firmará prescindiendo de consultar a ningún personaje y sin producirse por lo tanto la crisis, en cuyo caso se publicará el viernes, dependiendo todo de la suprema opinión del Soberano.

### El señor Machado

Anoche marchó a París el ex presidente de la república de Portugal don Bernardino Machado.

### La falta de luz y los espectáculos

Las empresas teatrales de Madrid atraviesan una grave crisis, debido principalmente a la falta de alumbrado que retrae al públi-

co y como muestra de esta crisis basta señalar el hecho que de uno de los teatros mas céntricos de Madrid dió anoche función, habiendo hecho por toda venta la de una butaca solamente.

### Estadística

En el despacho de hoy entregará el ministro de la Gobernación a don Alfonso la estadística de los nuevos alcaldes elegidos por los Ayuntamientos.

### Nuevo académico

La Real Academia Española de la Lengua ha elegido miembro de la misma al P. Fita, presidente que es de la Real Academia de la Historia.

## Extranjero

### La guerra

#### Noticias de origen alemán

Nauen, 8.—Alemania.—Las negociaciones de paz.—Las discusiones con la delegación ucraniana fueron continuadas el día 6 en sesión plena en Brest-Litowaki, a la que asistieron delegados de todas las potencias de la Cuádruple. En la mañana del día 7 han llegado los delegados rusos a Brest-Litowsk entre ellos Trotzki.

#### Ministros de viaje

Han llegado a Berlín el presidente de Ministros húngaro doctor

## Gran Fonda ARTIGAS

Muy recomendable para los tradicionalistas y católico en general De absoluta confianza y garantía para Rdos. Sacerdotes.

Hospedaje cómodo, espaciosos e higiénico cuarto de baño, timbres y luz eléctrica en todas las dependencias de la casa : : Espléndidas habitaciones.

Pensión diaria 3'50 ptas. — Cubiertos de 3 ó 4 platos postres y vino de postres 1'50 y 2'50

ABONOS CONVENCIONALES POR TEMPORADA

calle, Ancha 23, 1.ª esquina calle Calabaza. Frente la Iglesia de la Merced.—BARCELONA

NOTA: Todos los tranvías del pie de las estaciones pasan a un minuto de distancia de dicha casa.

## AL FIN!!!

La tuberculosis ha sido vencida por

los sueros **SAT 1.-SAT 2.-SAT 3**

### SAT 3

El Suero SAT 3 es empleado para el tratamiento eficaz de aquellas dolencias que se tengan certeza de que son originadas por el Bacilo de Koch, ya sea la lesión generalizada o localizada.

Los tuberculosos de tercer grado han sufrido una disminución real de todos los síntomas de la dolencia

En la tuberculosis ósea se obtienen con este Suero, resultados prodigiosos en el Mal de Pott, Lupus. Tuberculosis ganglionares y articulares (tumores blancos), en la Tuberculosis infantil, & &.

DEPOSITO CENTRAL

Rambla de las Flores, 28, pral.

**BARCELONA**

TELÉFONO A-2808

De venta: en todas las farmacias

Agente General para la provincia de Gerona:

Enrique Vilella—La Bisbal